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Ф • • В Лондоне в ста
ринном соборе Соутвак 
состоялась торжествен
ная церемония вруче
ния диплома почетного 
доктора университета 
Сити ректору СПбГПУ 
М.П.Федорову. Один из 
ведущих университетов 
Великобритании впервые 
награждает высоким зва
нием деятеля российской 
науки, отмечая таким об
разом личный вклад на
шего ректора в развитие 
плодотворного сотрудни
чества между двумя уни
верситетами. 

Вручение диплома почетного доктора 
^ ь ь Диплом почетного доктора 

СПбГПУ был торжественно вручен 
профессору университета Бен Гури-
он (Израиль) Игалу Ронену. Ронен яв
ляется одним из крупнейших специа
листов в области ядерной физики и фи
зики высоких энергий. Это ученый с ми
ровым именем, оригинальный мысли
тель и философ. Его именем назван 
один из физических феноменов — кор
реляции Ронена. Как подчеркнул рек
тор СПбГПУ М.П.Федоров, присужде
ние степени почетного доктора подлин
ному светилу современной науки дела
ет честь нашему университету. 

В.В. КРАСНОЩЕКОВ, нач. ОПИК 
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К юбилею готовы! ̂ ^^ 
В этом ГОДУ инженерно-строительному факультету 

исполняется ЮОлет 
На юбилейные мероприятия 

приглашены выпускники ИСФ, 
руководители города, предста
вители проектных и научно-ис
следовательских организаций, 
руководители различных строи
тельных организаций, наши ино
странные партнеры и коллеги из 
других вузов. Откроет торже
ственное заседание вице-губер
натор Санкт-Петербурга А.И. 
Вахмистров. О сегодняшнем со
стоянии дел на факультете рас
скажет декан факультета 
А.И. Альхименко. 

Многие наши выпускники не 
прерывают связи с факультетом. 
Они принимают участие в разви
тии его материально-техничес
кой базы, в организации практик 
для студентов и в финансовой 
поддержке отлично успевающих 
студентов. Этим спонсорам бу
дут вручены медали «Почетный 
выпускник ИСФ». 

К юбилею выпущен историчес
кий сборник и ряд печатных из

даний: «Научно-технические ве
домости», журнал «Гидротехни
ческое строительство» и др., ко
торые можно будет приобрести. 

В выставочном комплексе 
Главного здания с 21 по 23 июня 
пройдет выставка экспонатов и 
моделей сооружений «Сибречст-
роя», «Фундекса», «Севзапмор-
гидростроя», « ГТ- Инспекта», 
«Института комплексного проек
тирования» и других предприя
тий. Здесь же будут представле
ны картины и офорты. 

23 июня откроется юбилейная 
научно-техническая конферен
ция инженерно-строительного 
факультета. Будут работать сек
ции «Гидротехнические сооруже
ния», «Промышленно-гражданс-
кие сооружения», «Экологичес
кая безопасность». 

Открытие юбилейных м е 
роприятий с о с т о и т с я 2 1 
июня на торжественном засе
дании в Белом зале главного 
здания в 1 6 - 0 0 . 

Политехники России и Украины 

НАШЕДОСЬЕ ) 
Харьковский политехнический 

институт основан в 1885 году и яв
ляется первым украинским техни
ческим вузом. Сегодня НТУ «ХПИ» 
— один из крупнейших на Украи
не. В нем обучается 26 000 сту
дентов, ведется интенсивная на
учная и образовательная дея
тельность. Вуз имеет обширные 
международные связи, поддер
живает Украинскую научно-обра
зовательную телекоммуникацион
ную сеть, ежегодно проводит ви
деоконференции. Кроме того, 
студентам и сотрудникам, а так
же партнерам уни верситета дос
тупна база полнотекстовых элект
ронных ресурсов, так что наши 
вузы смогут уже в ближайшее вре
мя обмениваться информацией. 

В мае подписан договор о 
сотрудничестве между 
Санкт-Петербургским госу' 
дарственным политехни
ческим университетом и 
Национальным техничес
ким университетом ((Харь
ковский политехнический 
институт». 

продолжают сотрудничество 

-2007 » 

Это рамочный договор, пред
полагающий совместные науч
ные исследования, обмен сту
дентами и преподавателями, 
летние школы, проведение кон
ференций и форумов, сотрудни
чество библиотек. 

Харьковский Политех пред
ставляли проректор по междуна
родным связям В.А.Кравец и 
председатель Харьковского реги
онального отделения Ассоциа
ции русских обществ С.Н. Коно
валов. :-̂ ^̂ ',•; 

От СПбГПУ в церемонии под
писания договора приняли учас
тие первый проректор А.И. РVДС-
кой, зам. директора ИМОП А.М. 
Алексанков, заместители на
чальника УМС В.И. Малюгин и 
А.С. Короткое. 

После официальной части ви
зита и обмена памятными по
дарками коллеги из Харькова 
посетили Институт корпоратив
ных библиотечных систем. Бе
лый зал и Цифровой типограф
ский центр. 

Галина Кружилина 
(ИМОПСПбГОУ). 
«Тгее». 3-еместо 

те люждународных образоватвль-
^олитехнического университв-

ась "^торал м.еждународнаа кон-
Э1СОЭи3^а<и-г007». ее темой 

иторинг глобальных проблелл заг-
еВствалш. лллВиа- и град>ичвс1еого 

ая конференция, она проходила под соуч-
ьством СПбГПУ и ведущей дизайнерской 

Японии СКСгоир. Сопредседателями орг-
еренции были ректор СПбГПУ, член-кор. 
ров и Кенджи Екуан, президент междуна-
зации «Дизайн для мира», почетный пре-
гпа11опа1, кавалер ордена «Голубой ленты» 
понии, член президиума 1С50 (Междуна-
ация дизайна). 
конференции помимо пленарныхвыступ-
атривала проведение конкурса студенчес

ких работ ведущих вузов России и зарубежья, а также 
ряд выставок: 

— "Польский плакат», Варшава; 
— выставка Кржижтофа Дыдо, Краков; 
— выставка плакатов и фотографий финалистов сту

денческого конкурса (Франция, Финляндия, Украина, 
Россия,Япония); 

— выставка плакатов «ХХЧБ», посвященная 20-летию 
трагедии в Чернобыле; 

— мастер!^классы преподавателей из Франции. 
3 Окончание на 5-ой стр. 
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^^^^'^^ «о ходе ПС 
деятель 

Заслушав и обсуд 
проректора В.Н. 
ученый совет СПбГП 
тирует: ;•,>; (усйЗГ; У- -П 

» в процессе по^ 
комплексной оценке де 
(КОД) проанализирова^ 
планы — на 95%; спр 
мообследованию — на 
но-методические компл 
— 80% по основным обр 
ным программам (ООП 
ной части СПбГПУ и фи 

• находятся в стад1' 
ния «Общая справка оса 
вании СПбГПУ» и «Справ» 
следовании ООП по нап|; 
специальностям». 

Материал подготовилаО.В. БАРАНОВА 

РЕШЕНИЕ 

4еного совета по во 
щ г о т о в к и к компл 
ности СПбГПУ з а 2 0 

^вдоклад УЧЕНЫ 
Козлова, 1. Считг 
Уконста- завершив 
'.•.1^: .0- • .•!;- следован 
:1готовки к комплексн 
ятельности в ноябре 2 
ы: учебные г.Декан 

авки по са- алов прин! 
90%; учеб- формиро( 
ексы (УМК) аккредита 
азователь- факультет 
) централь- 3. Ректо 
лиалов; ходимые 
шзаверше- СПбГПУ в 
«ообследо- по надзс 
сиосамооб- вания и 
авлениями России в 

года. 

. . . V . . , . . ^ ' . • . V ; . • , . . . . _ - -

просу 
ексной оценке 
03-2007 гг.» 

Й СОВЕТ РЕШИЛ: 
ить СПбГПУ в основном 
шим процедуру самооб-
ля и подготовленным к 
ой оценке деятельности 
007 года. 
ам и директорам фили-

1ть меры по завершению 
зания лицензионных и 
ционных документов на 
ах и в филиалах, 
рату представить необ-
документы для КОД 
Федеральную службу 
ру в сфере образо-

науки Минобрнауки 
срок до 10 июля 2007 



ПОЛИТЕХНИК № 1 4 - 1 5 

• Инновации: дневник преобразований 

Проект «Энергосберегающие технологии)) 
]^елью проекта лвляется создание и развитие лиигшри-

еиьной и методической базы для подготовки и перепод
готовки специалистов и /гроведенил наличных и практи
ческих работ в области энергосбережения, энергоэюзлл-
ш.ческого ллоншпоринга, энергоэфсрективных технологий 
и возобновляеллых источников энергии. 

Решение проблемы перевода 
экономики из сырьевой в произ
водственную, снижения технологи
ческой зависимости от других 
стран — производителей энерге
тического оборудования, настоя
тельно требует проведения комп
лексных исследований в области 
энергосбережения. Необходимо: 
совершенствование существу
ющих способов преобразования 
и транспортировки энергии, 
разработка новых (альтернатив
ных) источников энергии, под
готовка высококвалифициро
ванных кедров. Актуально со
здание законодательной базы 
для энергоэкологических обследо
ваний энергоснабжающих пред
приятий. Она должна включать 
нормативы для оценки энергоэф
фективности, экологической безо
пасности, регламентировать пути 
выполнения Россией обязательств 
по Киотскому протоколу. Для этого 
должна быть разработана соответ
ствующая методология на базе 
комплексного подхода. 

Входе проекта предполагает
ся решить задачи: 

- создания в университете учеб
но-научной лабораторной базы для 
исследований, разработки обору

дования, испытаний в области энер
госбережения и энергоэкологичес
кого мониторинга; 

— разработки программ и мето
дического обеспечения,подготовки 
и переподготовки высококвалифи
цированных специалистов в облас
ти энергосбережения и энергоэко-
логоаудита. 

Создание научно-исследовательс
ких лабораторий, оснащенных совре
менным оборудованием, позволит 
разработать научно-обоснованные 
методы повышения КПД и улучшения 
экологичности энергетических уста
новок, способы уменьшения потерь 
при транспортировке тепловой и элек
трической энергии, способы исполь
зования новых источниковэнергии. 

Необходимо также отметить сле
дующее, внестоящее время энер
гетика и экология существуют 
независимо, в тоже время явля
ясь в некоторой степени антаго
нистами. Определение энергоэко
логии в качестве самостоятельного 
научно-практического направления 
является попыткой объединить ин
тересы обеих наук с точки зрения 
взаимного влияния друг на друга. 
Для получения оптимального реше
ния по этим взаимосвязанным про
блемам необходим анализ резуль-

, .ЦП-., \ ; .: 

татов обследований субъектов про
мышленности, основанный не на 
ведомственных интересах, а на ре
альных данных и фактах. 

С этой целью в рамках иннова
ционного проекта создается пе
редвижная лаборатория энер
гоэкологических обследований 
(ЭЭО), оснащенная всем необхо
димым оборудованием. В ходе 
предварительных проработок вы
яснилось, что в настоящее время в 
России и в Европе не существует 
комплексных методик энергоэколо
гических обследований. Т.о. суще
ствует проблема создания уни
версального методического 
обеспечения ЭЭО, которое дол
жно стать основой для последую
щих разработок конкретных мето
дик, адаптированных к использо
ванию на различных предприяти
ях как генерирующих, так и потреб
ляющих энергию. Эта работа ве
дется с нашим участием и под на
шим руководством. Держателем 
этой универсальной методики 
будет наш университет. 

Дальнейшим развитием этого 
направления видится переход к 
вопросам энергоэкологической 
безопасности предприятия как 
структурного элемента эконо
мики, и далее — по нарастаю
щей, к глобальным масштабам. Та
кой подход представляется более 
реальным с точки зрения отобра
жения и возможности регулирова
ния процессов, чем концепция «от 
большего к меньшему». 

С М . СЧИСЛЯЕВ, 
.' директор ЦЭЭТ 

Прввнт {(Инновационные образовательные технологии 
и циформациониая инфраструктура нолитехническоО 

~ г : системы подготовки кадров» ^^^ '̂"й^ 

Развитие учебно-научно-инновациониого Центра наукоемких компьютерных 
технологий, (УНИЦНКТ) 

Важно отметить, что в современ
ной промышленности применение 
передовых компьютерных техноло
гий мирового уровня — Р1М-тех-
нологий (Ргос1ис1 1|^есус1е 
Мападеппет, управление жизнен
ным циклом изделий) — носит 
фундаментальный характер. 

Среди всего многообразия со
ставляющих Р1М-технологий выде
лим центральное ядро — техноло
гии компьютерного проектиро
вания {СЮ-теинопош\А,Сотри1ег-
А1с1ес10ез1дп, САПР — системы ав
томатизированного проектирова
ния) и наукоемкие компьютер
ные технологии инженерного 
анализа (САЕ-технологии, 
Сотри*ег-А1с1ес1 Епд1пееппд, компь
ютерный инжиниринг). 

Известно, что Национальный на
учный фонд США назвал появление 
САО-систем самым выдающимся 
событием с точки зрения повыше
ния производительности труда со 
времен изобретения электричества. 

Программные САЕ-системы 
предназначены для создания в 
кратчайшие сроки новых поколе
ний конкурентоспособной продук-
Ш1И. с помощью САЕ-систем спе
циалисты решают разнообразные 
научные и научно-технические 
(промышленные) задачи. По дан
ным аналитической компании 
Оага1есИ именно наукоемкие 
САЕ-технологии в ближайшие 
10 лет будут главной движущей 
силой РиМ-твхнологий. 

Для достижения цели ИОП 
СПбГПУ и решения ее задач в 
Программе предусмотрено такое 
мероприятие кяк «Развитие учеб
но-научно-инновационного 
Центра наукоемких компьютер
ных технологий». 

"Цель 110% С^бУ^У- — «развитие политехнической си-
стеллы опережающей подготовки инженерных и науч
ных кадров по приоритетнылс направлениялл. науки и 
техники на базе широкого использования соврелюнных 
колтьютерных технологий инженерного анализа и про
ектирования». 

УНИ ЦНКТ был организован в 
СПбГПУ в 2003 году на базе УНИ ла
боратории «Вычислительная меха
ника» (СотрМесЬ1аЬ) кафедры 
«Механика и процессы управления» 
ФМФ какЛЛ/8У8Д8-0УМД СеШвгоГ 
ЕхсвИепсе. 

Принципиально важно, что даль
нейшее развитие УНИ ЦНКТ плани
руется в виде междисциплинар
ного комплекса в области науко
емких технологий компьютерного 
инжиниринга и элемента создавае
мой Форсайт-структуры Универ
ситета (от англ. Рогез1д111 -дально
видность, предусмотрительность). 

Этот комплекс представляет собой 
эффективно взаимодействующие 
подразделения на основе принципа 
«проблемно- и ресурсно-ориентиро
ванного виртуального предприятия». 
От образовательного ядра (кафед
ры и лаборатории классического 
типа) — до распределенной сети 
Центров (ресурсных, авторизован
ных, дистрибьюционных, консалтин
говых, повышения компетенции и 
профессиональной переподготовки 
кадров, трансфера и т.п.). 

Создаваемая в Университете 
иерархическая распределенная 
Форсайт-структура может стать 
одним из элементов нарождаю
щейся национальной инноваци
онной системы России. 

Форсайт-структура будет спо

собна обеспечить генерацию и 
расширенное воспроизводство 
знаний, организацию и проведе
ние междисциплинарных иссле
дований фундаментального и при
кладного характера по большин
ству приоритетных направлений и 
критических технологий, коммер
циализацию знаний,умений и на
выков, трансфер технологий и ре
зультатов из научно-образова
тельной политехнической среды в 
различные отрасли отечественной 
промышленности в рамках «поли
технической» системы трансфера. 

Отметим, что на XIV Международ
ной конференции «Высокие интел
лектуальные технологии и иннова
ции в образовании и науке» и XI 
Всероссийской конференции «Фун
даментальные исследования и ин
новации втехнических университе
тах» коллективом авторов были 
представлены пленарные доклады 
(гфорсайг-структура в СПбГЛУ» и 
^гфорсайт-структура. Принципы 
построения и развития. Опыт 
реализации». В этих докладах, 
опубликованных в Материалах кон
ференций, подробно рассмотрены 
цели, задачи, принципы и особен
ности построения Ф<^}сайт-струк-
туры в области наукоемкого ком
пьютерного инжиниринга. 

А.И. БОРОВКОВ. 
руководительУНИ ЦНКТ 

» Юбилеи 

Павлу , 
Петровичу 

Буткову — 80 
Павел Петрович Бутков полков

ник в отставке, почетный про
фессор, доцент, кандидат воен
ных наук, военный инженер-ме
ханик, участник Великой Отече
ственной войны, прослужил в 
Вооруженных силах 42 года, на
гражден 16 медалями, препода
вательский стаж — 40 лет. 

Павел Петрович Бутков родился 
16 июня 1927 г в г Калач Воронежс
кой области. В 1944 году Павел Пет
рович был призван в армию, через 
месяц получил первичное воинское 
звание — ефрейтор и назначен на
водчиком 45 мм пушки, которую в то 
время называли «Прощай, Родина», 
потому что она выдвигалась впере
ди пехоты. 

После окончания Ленинградско
го артиллерийско-технического учи
лища и Академии тыла и транспор
та, куда только ни бросала его служ
ба: Узбекистан, Туркмения, Камчат
ка, Сахалин и Курильские острова, 
центральные районы, и наконец, 
славный город Ленинград. 

Занимаясь преподавательской 
деятельностью, Павел Петрович за
щитил кандидатскую диссертацию, 
в 1973 году получил звание доцента, 
а в 2005 году ему было присвоено 
звание Почетного профессора фа
культета. В 1982 г за лучшую науч
ную работу по специальной теме в 
Вооруженных силах получил III пре
мию и знак лауреата. 

Павел Петрович был руководите
лем дипломных проектов и работ 
более 150 слушателей и подготовил 
четырех кандидатов наук, написал 
145 научных работ Основные книги, 
выпущенные массовым тиражом в 
Советском Союзе и России: «Эксп
луатация и ремонт заправочных ко
лонок», «Экономия топлив и смазоч
ных материалов при эксплуатации 
автомобилей» и ряд других. 

После выхода в отставку Павел 
Петрович занимается гражданской 

обороной. 16 лет был начальником 
цикла ГО в университете авиацион
ного космического приборостроения. 

В Политехническом университете 
— с 1999 года, а на кафедре «Управ
ление и защита в чрезвычайных си
туациях» — с 2003 года. Здесь им 
написано много учебных пособий, 
монография и статей по специаль
ной тематике. 

С 2005 года Павел Петрович бес
сменно ведет рубрику «Уроки безо
пасности» в газете «Политехник», 
помогая не пасовать в критических 
ситуациях, а также пропагандируя 
здоровый образ жизни. 

Павел Петрович — отчаянный опти
мист, патриот своей страны, универ
ситета, кафедры и своего дела. Он 
любит студентов, охотно делится с 
ними большим жизненным, военным 
и научным опытом. 

Павел Петрович пользуется ис
кренним уважением среди своих 
коллег и студентов. Они сердеч
но поздравляют его с юбилейной 
датой и желают здоровья и даль
нейших творческих успехов в ра
боте. 

Коллектив кафедры УЗЧС 

Редакция газеты присоединя
ется к этим поздравлениям и на
деется на дальнейшее сотрудни
чество. 

22 июня — начало Великой Отечественной войны 

В 1939 году, окончив десятилетку, молодой деревенский юноша 
Михаил Панков стал студентом нашего института. Но учиться 
ему пришлось недолго. 

Студентов уже с первого курса призвали в Красную Армию. Миха
ил был направлен в учебный танковый полк, который дислоцировал
ся в Луге. После кратковременного обучения он стал механиком-
водителем танка. 

ПОЛНЫЙ КАВАЛЕР ОРДЕНА СЛАВЫ 
'̂  • • Когда началась Великая 

Отечественная война, его танковый 
полк был направлен в Гатчину. В од
ном из боем Михаил получил ране
ние и попал в госпиталь. После воз
вращения в строй он стал водите
лем новой первоклассной машины 
танка Т-34, 

Однажды во время ночного пере
хода тридцатьчетверка далеко выд
винулась вперед. Михаил, узнав о 
том, что в районе ближайшей стан
ции находится большая колонна 
противника, не задумываясь, ринул
ся вперед. Когда появились в поле 
зрения вражеские автомобили, со
провождаемые двумя танками про
тивника, он метким огнем уничтожил 
боевые машины. Его тридцатьчет
верка врезалась в колонну. К этому 
времени подоспела подмога. Колон
на противника была уничтожена. За 
этот бой Михаил Панков был на
гражден орденом Славы Ш сте
пени. 

Еще один Орден Славы Михаил 
получил, когда шли бои на террито
рии Германии. Перед танкистами 
части, в которой служил Михаил, 
была поставлена задача уничтожить 
усиленную охрану одного из концен
трационных лагерей и освободить 
его узников. Первым на территорию 
лагеря ворвался танк Михаила и. 

сокрушив отчаянно сопротивлявших
ся фашистов, танкисты освободили 
узниковлагеря. 

За этот подвиг Михаил Панков 
и был представлен к ордену Сла
вы 11-ой степени. 

Весной сорок пятого года, будучи 
кавалером двух орденов Славы, Ми
хаил Панков в одном из жестоких 
боев на территории Германии, по
пал в окружение. Уничтожив танк, 
чтобы не достался противнику, Ми
хаил вырвался из окружения, и по
лучив новую машину, восьмую по 
счету, вновь пошел в бой. За этот бой 
Михаил был представлен к орде
ну Славы 1-ой степени, который 
ему был вручен спустя двадцать 
с лишним лет после окончания Ве
ликой Отечественной войны. 

После демобилизации из Армии 
в 1945 году Михаил Михайлович про
должил учебу в Рыбинском технику
ме, а после его окончания многие 
годы трудился на Гатчинском заводе 
бумагодельных машин. Уже работая 
на этом заводе в должности главного 
инженера, он получил высшее инже
нерное образование, окончив Поли
технический институт заочно. 

А.А.СМИРНОВ, 
почетный председатель 

Совета ветеранов 
войны и военной службы 

^ 
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ВРЕМЯ 
Поданным Российской книжной палаты наш университет по количеству опубликованных книг занял 1 место 

"Все четыре дня Санкт-Петербургского 
книжного салона стенд с учебной л.ит.ера-
турой издательства Политехнического 
буквально содрогался под натисколс сотен 
посетителей, стрелсивиликся отыскать, 
приобрести или просто послютреть нуж
ную книгу. ПР'*Л"^^*Ь1Л1 событ.ием, оказался 
и визит, писателя Т)аниила Гранина, посе
тившего презентацию книги Виктора Сту
пака «Я — политехник». 

За врел1я работы салона с изданиялси 

Политехнического ознаколиимсь предста
вители ряда крупнейших российских изда
тельств, выпускающих учебную лит.ерату-
ру, оптовых предприятий и книжных Л1ага-
зинов. Однако лучшей оценкой работы из
дателя М.ОЖНО считать слова одного из по
сетителей о т.ол1, члго по-настоящели/ се
рьезную и уЛлную книгу люжно найт.и толь
ко на вузовскол1 стенде. 

Х>остигнутые высоты — законолсерный ре
зультат совместных усилий заллечательного 

ЧИТАТЬ БЫ РАД... 
Насущная проблема — доступ

ность учебной и научной литера
туры. Для целого ряда вузов типич
на ситуация с передачей тиражей 
практически всех своих книг в соб
ственную библиотеку. В продажу эти 
книги не попадают, а потому заинте
ресованный специалист, даже слу
чайно узнав о существовании такого 
издания, не сможет его приобрести. 

В этой связи показателен пример 
наших коллег из других вузов. Вся 
их экспозиция состояла из несколь
ких десятков изданий, взятых с биб
лиотечных полок. Надо было видеть 
неподдельное отчаяние посетите
лей, узнававших, что эти книги не 
продаются и продаваться не будут 
ни в одном магазине города. 

ИНЫМИ СЛОВАМИ, одной из 
серьезных проблем любого ву
зовского издательства остается 
книготорговля, и даже в СПбГПУ 
данная сфера требует дополнитель
ного внимания и усилий. В частно
сти, несмотря на широкий (по срав
нению с большинством иных вузов) 
ассортимент, книготорговые точки 
на территории университета пред
ставляют далеко не все образцы пе
чатной продукции, выпущенной на
шим Издательством. 

Одна из причин — нежелание от
дельных авторов следовать «прави
лам игры», установленным государ
ством. Нередко, например, они от
казываются от заключения авторс
кого договора, а тиражи своих про
изведений предпочитают прода
вать самостоятельно. 

ЕЩЕ ОДНА острая проблема — 
необустроенность книжных киос
ков. Более года не реализуется про
ект по установке киоска в фойе Глав
ного корпуса. А ведь лучше места для 
того, чтобы наши преподаватели и 
студенты, а также посетители мероп
риятий, проводимых в Белом зале. 

могли ознакомиться с образцами 
изданий университета, на террито
рии кампуса просто не найти! 

В 4-м корпусе героическую борь
бу за существование ведет книжный 
киоск «Политехническая книга». Пло
щадь его такова, что не позволяет 
выставить обычный минимум учеб
ной литературы, А работать зимой 
(при температуре чуть выше улич
ной) — это труд, достойный покори
телей Арктики! 

Что интересно — рядом с данным 
киоском находится вечно полупустой 
зал комплексных обедов. Возникает 
вопрос — почему бы его одиноких 
посетителей не переориентировать 
на другие «пункты питания» (в изо
билии, кстати, присутствующие в 
том же здании)? Освободившуюся 
площадь можно передать под нор
мальный (хочется добавить — ин
новационный) книжный магазин, где 
комфортно себя ощущал бы не толь
ко персонал, но и самые главные 
люди университета — преподавате
ли и студенты, призванные своими 
трудами формировать имидж вуза. 

При этом появляется возможность 
для того, чтобы и своих авторов по
казать, и чужих внимательно рас
смотреть. 

В ПОДОБНЫХ условиях уже 
можно принять на вооружение 
наработки, имеющиеся у «боль
ших» магазинов. Это и современ
ный торговый инвентарь, и даже но
вейшие информационные техноло
гии, позволяющие осматривать 
виртуальные «закрома» ведущих 
книжных супермаркетов нашей стра
ны, а также получать по индивиду
альным заказам необходимую лите
ратуру 

Все это вполне может реализовать 
у себя по-настоящему инновацион
ный вуз. Примеры тому — МГУ и 
СПбГУ, и даже неинновационный 
ПетрГУ, где созданы все условия для 
цивилизованной книготорговли. 
Время читать политехников уже 
пришло. Создадим ли мы для 
этого хотя бы близкие к опти
мальным условия? 

А.ФИЛИМОНОВ, 
зам. начальника УИР 

авторского коллектива СПбТПЖ работни-
ковнаилего Издательства, а также руковод
ства университета, которое постоянно под
держивает развитие полиграфической базьи 

01а этой оптилсистической ноте люж
но было бы ставить финальную точку. О о̂.' 
Я{если>тря на столь обнадеживающие ито
ги, представляет.ся крайне важнылл. обо
значить и те проблел1ы, которые в оче
редной раз высветила экспозиция универ
ситетских изданий. 

• Кстати... 

На протяжении всех лет сво
его существования Изда
тельство Политехническо

го университета проводит рабо
ту по пропаганде и продвижению 
печатных трудов, подготовлен
ных преподавателями и сотруд
никами СПбГПУ. За примерами 
далеко ходить не надо, достаточ
но зайти на сайт «Издания вузов 
России» (\л'\л/\лг.тес11аЬоок5.ги), 
созданный в рамках соглашения 
с ВАК. Беглого взгляда будет до
статочно, чтобы понять: раздел 
Политехнического — самый об
ширный. И дело даже не в том, 
что наполнение сайта осуществ
ляют сотрудники УИР СПбГПУ. 
Такова объективная реальность. 

По данным Российской 
книжной палаты наш универси
тет по количеству опублико
ванных в 2006 г. изданий занял 

первое место среди отече
ственных вузов, опередив даже 
издательства СПбГУ и МГУ. 

Начиная с 2003 г (Год России 
в Германии), книги нашего из
дательства регулярно поступа
ют в фонды библиотек ведущих 
западноевропейских универси
тетов. В их числе •— библиотека 
Ганноверского университета, а 
также Баварская государствен
ная библиотека. 

В апреле этого года все книги, 
представленные СПбГПУ на вы
ставке «Университетский учеб
ник России» {апрель 2007, Хель
синки), по сложившейся тради
ции были переданы в дар Нацио
нальной библиотеке Финляндии, 
Техническому университету Там
пере, пополнили фонды библио
тек Посольства РФ и Российско
го центра науки и культуры. 

Газета выступила — ответ, получен 

• В гостях у будущих юристов 
«ЯВЬ», ставшая «ии1и1^ИЁЙ» 

«БАНДИТСКИЙ ПЕТЕРБУРГ» и его АВТОР 
Недавно журналист и писатель Андрей Баконин, 

больше известный по своему творческому псевдо
ниму как Андрей Константинов, прочитал студен
там юридического факультета лекцию «Журналис
тское расследование». 

Эта тема входит в учебную программу «Правовые про
блемы журналистики» факультативно. Специализация 
«Юрист средств массовой информации» лишь недавно 
прошла официальную регистрацию и пока читается толь
ко внесколькихведущихуниверситетахстраны, вчаст-
ности, в Гуманитарном университете (Москва). 

Тема более иных находится «на стыке» юриспруден
ции и журналистики и менее других ограничена рам
ками официального права. И все же она существует в 
реальности: журналисты самостоятельно пускаются в 
расследования крупных преступлений, ведут их с рис
ком для себя лично, своих изданий и своих семей. А 
также, помогая или мешая профессиональным след
ственным группам. 

Именно Андрей Константинов вывел журналистское 
расследование как в самостоятельный жанр журналис
тики, так и в самостоятельный раздел юриспруденции. 
В июне 1996 года по его инициативе в Санкт-Петербур
ге была создана Служба журналистских расследований, 
которая начала работать при издательском доме «Шанс». 

В феврале 1998 года Андрей Константинов стал ген
директором и гл. редактором информационно-аналити
ческого Агентства журналистских расследований (АЖУР). 

К этому времени он уже был автором книг «Бандитс
кий Петербург», «Адвокат», «Журналист», «Сочинитель» 
и др. Его книга «Преступный мир России», написанная 
в соавторстве со шведским журналистом Малькольмом 
Дикселиусом, была издана в Швеции дважды, а в 1998 
году вышла новая ее версия «Русские мафиози». 

Вместе с коллективом АЖУР были написаны книги 
«Коррумпированный Петербург», «Бандитская Россия», 
«Мошеннический Петербург», осуществлен художествен
ный проект «Агентство «Золотая пуля». 

В тандеме с писательницей Марией Семеновой Анд
рей написал исторический роман «Меч мертвых». В со
авторстве с Александром Новиковым — романы «Спе
циалист», «Ультиматум губернатору Петербурга», «Аре
стант» и «Мент». 

В 2000 году он осуществил новый литературный про
ект «Байки служивых людей». Тогда же по его романам 
«Адвокат» и «Журналист» на канале НТВ был показан 
15-ти серийный художественный фильм «Бандитский 
Петербург». Общий тираж книг Константинова превы
сил Юмиллионов экземпляров. 

Константинов - выпускник восточного факультета 
СПбГУ. В качестве военного переводчика работал в 
Южном Йемене и в Ливии. С 1998 года читает курс лек
ций «Методика и практика журналистских расследова
ний» на факультете журналистики родного вуза. 

В октябре 1999 года АЖУР стало выпускать ежеме
сячную газету «Ваш Тайный Советник». 

В конце 2002 года Константинов стал лауреатом двух 
престижных российских премий «Человек года-2002» в 
номинации «Журналистика ~ за гражданское мужество» 
и «За личную позицию в кризисной ситуации». 

Словом, юридического, журналистского и вообще 
жизненного опыта Андрея Константинова вполне хвати
ло для того, чтобы двухчасовая лекция на юрфаке про
шла как мгновение при полнейшем внимании студентов. 

Остановлюсьлишьнадвухее конкретных аспектах. Так, 
по мнению Константинова, первым полноценным жур
налистским расследованием в России занимался Пуш
кин, собирай материал о жизни Емельяна Пугачева. И 
еще: для успеха журналистского расследования надо, 
прежде всего, научиться самостоятельно принимать ре
шения и выбирать только общественно значимые темы. 

Эти положения Константинов записал студентам на 
доске и, когда он ушел, они остались там как законы их 
будущей профессиональной жизни. 

Н.С.ЯМПОЛЬСКАЯ, 
собкор ИА сРосбалт», преп. ЮФ 

* • Во времена прошлые, 
зело административные, про
биться в газету с критическими 
материалами в адрес админист
рации было сложно, но все же 
можно. 

Зато уж на любой критический 
возглас его «герой» должен был 
ответить: объяснить, разъяс
нить, сослаться на какие-либо 
объективные причины. 

Хотя, по крылатому выраже
нию поэта В. Маяковского, 
«Объективным причинам не 
должно сметь. 
Объективная причина должна 
иметь — 
Имя, отчество и фамилию». 

Надо сказать, ЧТОБ те, уже упо
мянутые времена, реакция на 
критику следовала довольно бы
стро: через один-два номера га
зеты. Главное — ОТВЕТ ПОЯВ
ЛЯЛСЯ ОБЯЗАТЕЛЬНО. 

Пришли другие времена... 
а мою корреспонденцию 
«История и явь» («Поли-

. техник» № 25-26 от 12 ок
тября 2005 г.), в которой говори
лось о катастрофическом состо
янии распределительного щита на 
третьем этаже первого корпуса, 
ответа СЛОВОМ не было. Зато 
почти через два года пришел от
вет ДЕЛОМ. 

Правда, для этого потребова

лось два небольших «пожарни
ка» в учебном отделе, которых 
почти никто не заметил, и пожар 
во втором корпусе, о котором по
явилась информация в СМИ, по 
радио. Автор, услышав сообще
ние о пожаре в « Политехничес
ком университете», спешно бро
сился спасать родной вуз. Хоро
шо, что пожарные справились и 
без него. 

Прошел месяц и «лед тронул
ся». 

Начался ремонт распредели
тельного щита. Почти на целый 
день в корпусе была отключена 
электроэнергия. Бригада элект
ромонтеров с честью выполнила 
возложенную на них работу. 

Автору было бы приятно ска
зать: «Это я! Я способствовал!» 
Но есть еще и герои, захотевшие 
сохранить свои имена в тайне. 
Именно они-то и «достали» ад
министрацию. И ремонт распре
делительного щита был сделан. 
Уважая просьбу одних героев, я 
все-таки назову двух других ~ 
проректора И.К. Печинского и 
нашего нового главного инжене
ра С.А. Стеблянко. 

А сколько еще таких щитов в 
наших корпусах? 

Виктор СТУПАК, 
инженер-электрофизик 

Фото автора 
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ОДОВ XX ВЕКА 

Лекция (от лат. 1есйо ~ чтение) — систематическое устное из
ложение учебного материала... 

1 т Хиь 

ой коллега, профессор 
1.Н. Блинов предложил мне 

.интересную идею: посетить 
лекции нынешних преподавателей, 
читающих курсы на общетехничес
ких факультетах. Конечно, мне было 
любопытно послушать лекции тех из 
них, которые были студентами еще 
в 60-е годы, а теперь преподают в 
своей А1та та1:ег. Что взяли сегод
няшние профессора и доценты от 
своих учителей? Что изменилось за 
это время? Какими стали студенты? 
Результат моей работы - не рецен
зии на лекционные занятия. Это 
взгляд бывшего студента с высоты 
почти полувека, мои, может быть, 
субъективные впечатления. 

Любая лекция, прочитанная та
лантливым преподавателем, срод
ни хорошей театральной постанов
ке. Здесь все играет роль; дикция, 
тембр голоса и жесты лектора, его 
общая эрудиция и умение встав
лять в лекцию некоторые «лиричес
кие отступления». Эти вот «лири
ческие отступления» и создавали 
ореол легенды вокруг личностей лек
торов. Устные рассказы о них пере
давались студентами из поколения 
в поколение. И неофиты - первокур-

БЭС, 2002 г. 
сники ждали лекций легендарных 
профессоров с нетерпением, чтобы 
увидеть и услышать воплощение ле
генды. 

Вероятно, многие студенты по
мнят всю свою жизнь первую лек
цию. Ведь именно с нее началось их 
вступление в новый, неизведанный 
мир предмета, который они избра
ли своей профессией. Гуманитарии 
помнят лекции по истории или лите
ратуре, химики — первую лекцию по 
любимой ими науке, «технарям», как 
правило, навсегда запоминается пер
вая лекция по физике. 

Итак, я снова стал «первокурсни
ком» и отправился в одну из самых 
знаменитых наших аудиторий -
Большую химическую (хотя никто из 
моих бывших однокурсников химию 
не читает). 

Б ольшая химическая. Дверь в 
аудиторию открыта, чтобы не
которые «задержавшиеся» сту

денты успели попасть в допустимый 
временной интервал прибытия. Ин
тервал истек - дверь закрылась. Ве
ликолепная акустика аудитории, по
строенной сто лет назад, не испор
ченная недавним ремонтом, позво
ляет лектору не напрягать голос. Все 

( Лекция первая-химия. ) 

слова, сказанные им, доходят до 
слуха каждого студента. 

Инструментами лектора, как и в 
мои студенческие годы, были мел и 
доска. Эрудиция Л.Н. Блинова, его 
кругозор и прекрасное владение ма
териалом позволяли ему ни на мину-
туне отпускать внимания студентов. 

Лекция была посвящена пробле
мам экологическим. 

М а т е р и а л , п р е д л о ж е н н ы й 
Л.Н.Блиновым, не был оторванным 
от жизни. Четко просматривался си
стемный подход. Не только химия, 
но и физика и биология - сведения 
из этих наук привлекались лектором 
при изложении материала. Занятие 
прошло без привычного перерыва. 
Полтора часапролетели незаметно. 

Я покидал аудиторию с чувством 
глубокого удовлетворения. Мне по
казалось, что я был на одной из лек
ций, которые читал нам доцент Да
вид Николаевич Шойхет. 

В.Б. СТУПАК, доцент 

• К 100-летию ММФ 

«День механика - 2007» 

о проект памятной медали, за
воевавший первое место. 

Гостей приветствовал ансамбль 
«Чемпионки мира» {вокальный про
ект клоун-мим-театра «Лицедеи»). 

Майским днем в Белом (актовом) 
зале Главного здания состоялась тор
жественная встреча, посвященная 
празднованию столетия механико-
машиностроительного факультета. 

В зале присутствовали предста
вители деканата, преподаватели, 
студенты и выпускники разных лет. 
А выступали «дети» ММФ — млад
шее поколение механиков. 

С особым нетерпением все жда
ли объявления результатов конкур
са на разработку юбилейной меда
ли и знака ММФ. Дипломами на
граждены победители: зав. кафед
рой теории механизмов и машин 
А.Н. Евграфов, студентка III курса 
Анна Суворова и студентка V курса 
Елена Маневская. 

• Итоги викторины 

НАЗВАНЫ ЗНАТОКИ 
3 "В^МС^ОТ^Ы^В по истории Санкт-Петербурга, организованной 

кафедрой отечественной и зарубежной культуры, редакцией газе
ты «Политехник» и сотрудникал^и книжного киоска, приняли учас
тие студенты и преподаватели нашего вуза. 

Побвдитллллш стали: Александр О^ИЕПА^ОВ. Ирина СМЬСР-
ОЮЗА " Сергей А^ЫсХ-АЛ^В. Они получили по большолсу настенно-
лсу календарю с видал1и П^'^'-^рбурга. 

Поздравляел1 победителей. Зсв.и спасибо за участие. 

I- ! • ^ *̂  половиной Л1есяца М.еждународ-
\ ] \ ноя высшая илкола управления по ини-
:Г"' Т циативе проректора 5-В- Т-^У^о^ про

водила обучение на курсах повыигения ква-
• лиерикации секретарей факультетов и 
I кафедр а}1бТЛ^. 

Как стать лицом 
факуламгета 

* • • программа курсов, разработанная МВШУ, со
четает в себе различные отрасли знаний в сфере де
лопроизводства, научной организации труда и мето
дики овладения профессиональными навыками. Про
фессиональное мастерство секретарей отчасти оп
ределяет служебную культуру коллектива. Именно эти 
специалисты в ряде случаев являются лицом орга
низации. 

Курс подготовки секретарей включает: 
- делопроизводство с учетом особенностей язы

ка и стиля документов; 
- этикет и психологию делового общения; 
- имидж секретаря; 
-электронныедокументы, их создание и хранение. 

Слушателями первого набора стали секрета
ри различных факультетов СПбГПУ. Они с боль
шим интересом и энтузиазмом работали на заняти
ях. Теперь они знают профессиональные требования 
к основным видам документов, особенности их со
здания, хранения и составления; нормы правильного 
общения с руководителями, коллегами, клиентами, 
сотрудниками других организаций, 

МВШУ хочет еще раз поздравить выпускников кур
сов, а также факультеты, где работают такие вьюоко
квалифицированные и ответственные сотрудники. 

В сентябре этого года МВШУ планирует набор но
вых слушателей на курсы «Делопроизводство для сек
ретарей факультетов и кафедр СПбГПУ». А по 
просьбам нынешних выпускников будет разработана 
программа дальнейшего повышения квалификации 
секретарей. 

О.А.САЙЧЕНКО, 
зам. директора по доп. образованию 

акультеты, желающие принять уча-
1 стие в обучении своих сотрудников, 

^ ллогут обращатьсл с заявкалли в 
М-Ъ^У- ио т.е леер о калл.: 534-14-04, 
534-14-06, 534-14-84. 

О^ргтОм, а^^щйх, <^бессме^^и,,» 
Что ллы знаелл о вреллени? ;/1ристотель говорил, что в природе нет. 

ничего загадочнее вреллени — никто не знает, что это т.акое и как илл 
управлять. Т^уллая о вреллени, ллы касаеллся чего-то очень важного: 
серд1^евины жизни, устройства природы, надежды на вечность и не
тленность. 

ОБ ЭТИХ ВЕШ1АХ шла речь 24 апреля - в 
день, когда кафедра философии нашего 
университета отметила ежегодный «День 
кафедры», пригласив на свой открытый се
минар студентов и преподавателей. Сре
ди «физиков», «химиков» и «техников» на
шего вуза эта, казалось бы, самая «лири
ческая» кафедра заслужила в последние 
годы подлинное уважение - открытым и 
вдумчивым стилем разговора, готовнос
тью помочь, подсказать, поделиться не-
стандарными идеями. 

Профессора кафедры - её руководитель 
В.П. Горюнов и ведущий теор. семинаров 
В.И. Ксенофонтов решили возобновитьоб-
суждение работ русского учёного, пул
ковского астронома Н.А. Козырева, сто
летие со дня рождения которого будет 
отмечаться в будущем году. Начало раз
говору положил сам учёный, выступавший в 
1959 году перед аудиторией ЛПИ. В этом 
годудокладчиком был доцент кафедры фи
лософии Д.Н.Козырев. 

Н.А. Козырев известен как первооткры
ватель лунного вулканизма (эта работа была 
отмечена высшей наградой Астрономичес
кого Союза). Однако «красной нитью» че
рез всё его творчество проходит вопрос 
о сущности времени. Этот вопрос был по
рождён чисто астрофизической задачей -
поиском источников звёздной энергии. 

В жесточайших условиях сталинского 
ГУЛАГа, лишённый связи с научным сооб
ществом, Козырев пришёл к выводам, кото
рые позволили ему сразу же после осво
бождения с блеском защитить докторскую 
диссертацию. Суть работы - в обнаруже

нии парадокса: звезда горит и не сгорает, 
остывает, но постоянно восполняет энергию. 
Такое возможно лишь в том случае, когда 
звезда черпает энергию откуда-то извне. 
Но что это значит? 

Шаг за шагом учёный двигался к фор
мированию субстанциональной концепции 
времени. Она изложена в книге «Причин
ная или несимметричная механика в линей
ном приближении» {1958 г). Время пред-

ЖИЗНЬ КАФЕДРАЛЬНАЯ 

ставляет собой самостоятельное явление 
природы, обладающее не только геометри
ческим свойством, характеризующим сме
ну состояний процессов или систем. 

Следует взглянуть глубже: время обла
дает особым качеством, создающим 
различие причин от следствий. Оно 
получило название направленности 
или «хода». Учёный нашёл пути экспери
ментального исследования этого свойства. 
Он обратился к механическим системам 
(гироскопам), в которых из-за вращения 
появляются некие дополнительные силы. 
Эти силы были измерены, и результат 
превзошёл все ожидания: оказалось, что 
отношение новой константы (меры хода 
времени, скорости перехода причины в 
следствие) к скорости света в точности 
соответствует «постоянной тонкой струк
туры» - константе, происхождение кото
рой было овеяно загадкой. 

После этого применение к трудам Козы
рева слова «гипотеза» кажется опрометчи
вым. Это теория, нуждающаяся в дальней

шей формализации. Её верификация по
родила ряд новых сюрпризов. Так, датчи
ки, созданные учёным, позволяли фикси
ровать положение звезды не только в про
шлом (там, где мы видим звезду, её давно 
уже нет), но и в настоящем! 

Более того, датчик фиксировал и зага
дочное третье положение - в полном со
гласии со схемой светового конуса Эйнш-
тейна-Минковского, Значит, мыможем 
наблюдать будущее! Аристотель, счи
тавший, что будущее может влиять на на
стоящее, наверняка испытал бы чувство 
торжества. К сожалению, в советской на
учной элите возобладала линия жёсткого 
неприятия новаторских работ Козырева. 
Драматические коллизии тех лет описаны 
в книге С.Э. Шноля «Герои, злодеи, конфор
мисты российской науки». 

Время всё расставит по своим местам. 
Стержневой идеей доклада была попытка 
вписать научное наследие Козырева в ши
рокий контекст философии русского кос
мизма. Русский учёный стремился найти 
«Вселенной внутреннюю связь», о которой 
писал великий поэт Гёте. 

ВРЕМЯ ВХОДИТ в наше пространство 
сразу, как стрела в точку, и тем самым от
крывает возможность мгновенной связи, не 
нарушая принципов теории относительно
сти. Время вносит в мир энергию, поддер
живающую жизнь не только огромных 
звёзд, нотакже и биологических объектов. 

Именно здесь следует искать силы, про
тиводействующие нарастанию энтропии и 
движению в сторону тепловой смерти. Но 
если это так, если такова действительность, 
то мир становится сказочно интересным, а 
наука-невероятно увлекательной. Перед 
нами - океан загадок, и эти загадки 
ждут пытливых и бесстрашных иссле
дователей. 

Э. КОЗЫРЕВА 
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• Факультетские новости 

День кафедры стал праздником 
В м а е на г у м а н и т а р н о м факультете п р о ш е л 

день кафедры социологии и права 

При сборе информации для 
статьи, оказалось, что такое ме
роприятие — редкость для на
шего вуза. О дне кафедры мало 
кто слышал. 

Мне кажется, что зто мероп
риятие очень важно. Это возмож
ность проявить себя, поделить
ся своими успехами за год. Шанс 
приобщить первокурсников к 
жизни кафедры, помочь им най
ти общественную или научную 
работу по душе. 

У студентов, которые уже приня
ли участие в этом замечательном 
празднике, я спрашивала, каким бы 
они хотели видеть день кафедры? 
Желания оказались заоблачными, 
но все, даже девушки, сошлись на 
том, что хотели бы все вместе по
смотреть футбольный матч между 
Реалом, Манчестером, Миланом 
и даже сборной Бразилии. Ну, а 
земным учащиеся посчитали жи
вое общение с преподавателями и 
выпускниками, правда, лучше бы 
на природе и с шашлыками. 

Итак, вернусь к главному, день 
кафедры «Социология и право» 
впервые проводился совместно 
с кафедрой «Русского языка», 
для передачи опыта. 

Началось празднество со всту
пительного слова нашего заве
дующего кафедрой В.А. Леванко

ва, хочу выразить благодарность 
Владимиру Александровичу от 
лица студентов кафедры за то, 
что мы не чувствуем себя бро
шенными, мы всегда знаем, что 
нам есть к кому обратиться за 
советом или помощью. 

Надо отметить, что мероприя
тие из года в год делается сами
ми учащимися, которые в свою 
очередь связали его с актуаль
ными проблемами общества. Они 
подготовили выступления на тему 
«Брачные ожидания современных 
россиянок»; «Отцовство как соци
альный феномен»; «Ценности со
временного студенчества» и тд. 
Также в этом году студенты пред
ставили два сайта менеджеров и 
фильм, уже третий, под названи
ем: «Выявление знаний студен
тов об управлении». С этой слож
ной и кропотливой работой авто
ры справились блестяще. 

Самой приятной частью стало 
награждение, были вручены бла
годарственные письма, грамоты, 
дипломы. Особо были отмечены 
студенты Р. Хаббибулин, Н. Эр-
хард, Э. Сафиулина, Ю. Лебеде
ва, Е. Егорская, атакже препода
ватели Е.Б. Тимерманис, Е.А. Да
выдова, Е.И. Бударина. 

А. ВАГИНА, 
,. .. гр.2121/1 

Жизнь обещает бить ключом 
Отрадные новости 

На базу на все лето выезжают со
трудники кафедры физвоспитания. 
Они обязуются проводить регуляр
ные спортивно-оздоровительные 
мероприятия со студентами и со
трудниками университета. 

В распорядке дня отдыхающих 
появятся: 
• утренняя зарядка; 
• тренировки по волейболу, футбо
лу, баскетболу, настольному теннису; 
• спортивные и подвижные игры; 
• соревнования по различным ви
дам спорта. 

Для этого в лагере оборудованы 
спортивные площадки. Преподава-

«зкодизпин-гоо7» 
п Политехническом 
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Окончание. Началона 1-ойстр. 
В конкурсе плаката, фотогра

фий и анимации участвовали ра
боты высших учебных заведений 
Японии, Франции, Финляндии, Ук
раины и России. 

На церемонии открытия кон
ференции с приветственным сло
вом вьютупили: проректор СПбГПУ 
В.В.Глухов, председатель Союза 
дизайнеров СПб А.В. Тимофеев, 
председатель локального оргкоми
тета конференции В.М. Иванов, 
вице-консул Польши в Петербурге 

госпожа БеатаТурска. Крометого, 
с помощью средств видеоконфе
ренцсвязи к собравшимся смог 
обратиться Кенджи Екуан. На от
крытии также присутствовал Гене
ральный консул Японии в Петер
бурге господин Такео Кидокоро. 

В состав международного жюри 
подпредседательством главы япон
ской делегации Йошифуми Камена-
ги вошли представители всех вузов-
участников, а также кураторы выс
тавок из Польши, Финляндии, Япо
нии, Франции, Украины и России, 

Политехники, студенты ИМОП, 
стали победителями в таких но
минациях, как: 

«Плакат» 
3 место — Ольга Шальнёва. 

''Фотография» 
1 место — Ольга Шальнёва; 
2 место—Александра Гвоэдарева; 
3 место — Галина Кружилина. 

'<Анимаш1я» 
3 место — Степан Лозовский. 

По результатам сделанных докла
дов наиболее интересные вьютупле
ния были отмечены специальными 
дипломами жюри. 

Нам представляется, что подоб
ный форум действительно получил
ся смотром современного состо
яния дел в ведущих вузах России и 
зарубежья. 

Выражаем огромную признатель
ность участникам конференции, 
организаторам вьютавок и конкур
сов. Особая благодарность Д.Г Ар
сеньеву , первому проректору 
СПбГПУ, а также госпоже Беате Тур
ска за содействие и помощь в про
ведении конференции. 

Т>о вст.речи на Третьей 
л1еждународной консреренции 
«ЭКОТ>иЗА'С1<и-2009»! 

Материал подготовлен 
кафедрой информатики ИМОП 

тели кафедры будут также способ
ствовать соблюдению правил про
живания, чтобы ничьи интересы не 
были ущемлены. 

Еще несколько приятных фак
тов: за нашей базой наконец-то за
конодательно закреплен отдельный 
пляж. Летом начнется его обуст
ройство. В этом году будет полнос
тью оборудован медкабинет Рабо
тать в нем на все смены команди
рован доктор из нашей 76-ой поли
клиники. 

лис<т 
для студентов 

и преподават.елей 

Не забудьте взять с собой: 

1. Теплые вещи. 

2. Страховой полис. 

3. Б и л е т ы на о б р а т н у ю 

дорогу. 

4. Категорически запрещено 

приезжать по чужой путевке. 

5. Рекомендуется посещать 

экскурсии и ходить в походы, 

организованные только со

трудниками базы. . -

6. При выезде с территории 

базы в другой город, необхо

димо заранее предупреждать 

администрацию. . . . \ 

7. Ценные вещи сдавать в ка- I 

меру хранения. \ 

8. Не пить суррогатное вино \ 

домашнего производства. 1 

9. При любых конфликтных I 

ситуациях обращаться к со- I 

трудникам базы. 

• Уроки безопасности 

Извечный, НО опасный спутник 
Радиация — это естественный, 

существовавший на Земле не 
только до атомного XX века и не 
только с момента возникнове
ния Солнечной системы, а веч
но присутствующий в космосе 
вид энергии. Каждые несколько се
кунд наше тело пронизывается кос
мическими частицами. Радиация 
не только постоянный спутник чело
века, но и более вездесущий вид 
энергии, чем механический, тепло
вой, электрический и др. Для иони
зирующего излучения нет барь
еров в организме. Любая молеку
ла может быть ионизирована и от
сюда начинается путь радиоактив
ного поражения. 

В ответ в организме включаются 
защитные силы. Противоборство, 
начавшись на молекулярном, неви
димом и не чувствуемом уровне, по
степенно поднимается на всё более 
высокие этапы биологического орга
низма. 

Исход борьбы зависит от дозы 
радиации. При больших дозах она 
может разрушать клетки, повреж
дать ткани различных органов и 
явиться причиной скорой гибели 
организма. Симптомы поражения 
обыкновенно проявляются в течение 
нескольких часов или дней. 

Воздействие малых доз облуче
ния обнаружить почти всегда ока
зывается оченьтрудно. Частично это 
объясняется тем, что для их прояв
ления должно пройти очень много 
времени. Но даже и обнаружив ка
кие-то эффекты, требуется ещё до
казать, что они объясняются дей
ствием радиации, поскольку и рак, 
и повреждения генетического аппа

рата могут быть вызваны не только 
радиацией, но и множеством дру
гих причин. 

Чтобы вызвать острое поражение 
организма, степень облучения дол
жна превышать определённый уро
вень. Но теоретически для этого до
статочно и самой малости. Однако 
даже при относительно больших до
зах облучения далеко не все люди 
обречены на болезни. Действую
щие в организме человека защит
ные механизмы могут ликвиди
ровать все последствия. 

Несмотря на интенсивное, уже по
чти 100 лет проводимое изучение 
радиации, — миллионы экспери
ментов на сотнях видов животных, 
начиная от вирусов, бактерий и кон
чая обезьянами, —до сих пор НИК' 
то не открыл какие-либо особен
ности болезненных процессов, 
свойственные только воздей
ствию радиации. 

И таким образом, можно совер
шенно обоснованно, ответственно и 
однозначно констатировать, что в 
действии радиации специфично 
лишь ее проникновение, ионизация, 
образование активных радикалов. А 
нарушение сосудистой проницаемо
сти, воспаления, нарушения клеточ
ного деления, возникновение мута
ций и все другие составные части 
патологии и болезни человека, если 
говорить в практическом плане, про
текают так же, как они протекают в 
случае всех других причин (травмы, 
микробы, стрессы, яды, табачный 
дым и многое другое). -; « 

П.П. БУТКОВ, доц. каф. УЗЧС 
Н.КУШПЕТЮК, гр. В 51311/1 
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Просто лев — царь зверей 

«Лев и К""» - король волейбола 
в лиге прошел очередной розыгрыш. Кубка ректора по волейболу. В нынешнелл. 

году было заявлено рекордное количество колланд — 18. В зависилюсти от уров
ня спортивной подготовки колсанды были поделены на две группы и соответ
ственно боролись за Ъольшой и М-алый кубки. 

В
соревновании приняли участие сту
денческие команды, команды со
трудников, выпускников Политеха 

разных лет и команда факультета воен
ного обучения. В предварительных играх 
все они соревновались за выход из своей 
подгруппы в финальную часть. 

Говоря о Малом кубке, стоит 
отметить женскую студенчес
кую команду «Ромашки», 
основанную на игроках 
сборной СПбГПУ. Она О 
вошла в тройку призеров ^О 
Малого кубка. В матче за 
III место они обыграли не 
менее сильную женскую 
команду «Калинка», со
стоявшую из студенток и 
абитуриенток Политеха. 
Хорошую игру показала свя
зующая Анна ГОЛУБЕВА (ФКБ, 
гр. 21312/1). 

В борьбе за I - II место победу в Ма
лом кубке одержала команда сотрудни
ков университета «Ветераны-2», во гла
ве с ее бессменным капитаном А.А. ЛЕ
БЕДЕВЫМ, консультантом проректора по 
АХР. Они выиграли у команды «Лагуна». 

Среди призеров в Малом кубке лучши
ми игроками были признаны сотрудники 
Елена НЕЧАЕВА, зам. директора ФБ, и 
Юрий ФЕРОПОНТЬЕВ и студентки Дарья 
БОРЦОВА (ФЭМ, гр. 2072/3) и Людмила 
КРАСОТКИНА (ФКБ, гр. 21312/1), которых 
торжественно наградили памятными по
дарками. 

^ 0 0 7 

В Б о л ь ш о м к у б к е и г р ы п р о х о д и л и на 
более высоком уровне. Впервые за III ме
сто боролась команда выпускников 
Политеха. Она одержала победу над ко
мандой «Экранчик» {студенты и абиту
риенты университета). 

Непосредственно сам Большой ку
бок разыгрывали между собой 

две студенческие команды 
- «Зимняя вишня» и «Лев 

и К*"», тон в которых за
давали игроки сбор
ной СПбГПУ. Борьба 
шла с переменным ус
пехом, но команда «Лев 
и К°» смогла вырвать 

победу. 
Лучшими игроками фи

нала Большого кубка были 
признаны Антон САФОНОВ 

(ЭнМФ, гр. 2031/1.) и Михаил 
МАТВЕЕВ (выпускник РФФ), кото

рые тоже были отмечены подарка
ми. 

Все призеры и Малого и Большого куб
ка были награждены личными грамотами 
и медалями. В каждой из 18 участвовав
ших команд также определялись лучшие 
игроки, которым, естественно, не забы
ли вручить ценные призы. 

Нужно отметить тот факт, что практи
чески на всех играх присутствовало боль
шое количество зрителей, которые под
держивали команды. За это всем болель
щикам отдельное спасибо! 

За содействие в организации и прове
дении Кубка ректора 
по волейболу хочется 
поблагодарить проф
ком сотрудников и его 
председателя В.С. 
КОБЧИКОВА. г 

С 

Творчество политехников 

ПЕРВЫЙ в ы х о д В СВЕТ 
И себя показали, и людей посмотрели, и душой отдохнули 

нетерпениелл 
буделл. ждать 

'следу юи^его 
розыгрыша Кубка 
ректора по волей
болу, который уже 
успел стать доброй 
традицией наилего 
университ.ета' 

ИннаЧЕРКУНОВА, 
Г Ф , г р . 1125/1, 

И.Н.ШАДРИН, 
гл. судья 

соревнований 

В начале мая в Белорусском государ
ственном университете проходил II 
международный форум студенческих 
хоров «Папараць-кветка», в котором 
принимали участие и коллективы наше
го вуза: '(Полигимния» и Камерный хор. 

У г же давно творческие коллективы По
литеха не вырывались за пределы 

университета. Теперь появилась на
дежда, что эта поездка станет ежегодной 
традицией, а в коллективы придет попол
нение. 

Форум проходил в живописном уголке 
турбазы «Бригантина» под Минском. Все 
мероприятия были организованы на про
фессиональном уровне. Программа была 
насыщенной: после завтрака - бассейн с 
сауной, затем - репетиции, спортивные 
мероприятия, выступления. За время 
форума у наших хоров было четыре кон
цертных выступления. А вечером - раз
влекательная программа. В последний 
день даже фейерверк устроили. 

На форум приехали ребята из Питера, 
Белоруссии, Украины. Были хоры уже со 
сложившейся историей и совсем моло
дые. Перед отъездом мы гуляли по Минс
ку, который всех покорил своей красотой, 
ухоженностью и спокойствием. В заклю
чительный день все обменивались сувени

рами. Завязалось много новых знакомств. 
Эта незабываемая поездка не состоя

лась бы без приглашения управления по 
делам культуры Белорусского государ
ственного университета во главе с В.М. 
Макаревичем, без поддержки ректората 
и проректора по учебной работе В.В. Глу
хова. Спасибо ИМОП и профсоюзному 
комитету студентов во главе с его пред
седателем Д.В. Сосиным за предостав
ленные сувениры. 

ПЕРВАЯ ГАСТРОЛЬ -

П Е Р В Ы Е ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

С В Е Т Л А Н А КАРУСЕВА, с о п р а н о х о р а 
« П о л и г и м н и я » : 

— Наша поездка в Белоруссию - это не
з а б ы в а е м о е в о с п о м и н а н и е ! Столько п о 
л е з н о г о : коллектив побывал в необычной 
обстановке, мы посмотрели на выступле
ния других хоров, и сами себя показали. В 
конце гастролей каждый хор спел по к у п 
лету своей народной песни, а припев под
хватывали все вместе. 

Душа отдохнула! Спасибо, Бел<^уссия! 
В нашем студенческом клубе новый д и 

ректор - но сразу такое событие! Большое 
спасибо И г о р ю Гавриловичу Матюхову, за 
организацию п о е з д к и . Надеемся, что наши 
гастроли продолжатся в других городах. 

Материал подготовила М и р ь я КУРАНОВА, молодежная редколлегия 

• Шахматы 

Ч Ё Р Н О - Б Е А Ы Е С П А Р Т А К И А Д Ы 
Конец апреля озналшновался спартаюлаВой по шахлла-

талл.. В блиц-соревновании приняли участие 30 человек с 
10 сракультетов, среди ник - 1 лластер (^ЬШВ, 12 канди
датов в лластера, 5 перворазрядников. 

В
час, когда степенный вечер принимает дозор у игривого 

дня, стремительные адепты древней игры приступили к ру
бежам кругового турнира. С самого начала лидерство зах

ватила и удерживала команда Э н М Ф , под руководством ма
тёрых рубак шахматного фронта - братьев Фёдоровых, Алек
сандра и Глеба. Несмотря на невероятные усилия, В. Пахареву 
и его команде ( Э л М Ф ) пришлось довольствоваться вторым 
результатом. Ветеран межвузовскихбаталий А. Озолин ( Ф М Ф ) 
привёл своих последователей в тихую гавань бронзы. Команде 
М М Ф достался Ю. Герасимов - мастер ФИДЕ, казалось бы, чего 
ещё желать! Однако неторопливая игра дала закономерный ре
з у л ь т а т - 4 место. Судил соревнование мастер ФИДЕС.Н. Мас
ленников. 

Н о если вы думаете, что на 
этом апрельский калей-

-доскоп завершился, зна
чит, вы плохо знаете традиции 
Политеха и шахматного клуба 
имени М.М.Ботвинника (Лес
ной пр.65/ЗА)! 

25 апреля студентов ждал но
вый праздник шахматно-шашеч-
ного искусства - спартакиада 
факультетов по русским шаш
кам! В этом виде уже не первый 
год золото удерживает ЮФ. Год 
2007 не стал исключением, и ко
манда И. Цороева вновь оказа
лась на заманчивой вершине, на 
4,5 очка опередив ближайших 
конкурентов. Изобретательная 

игра второразрядника Н. Кондра
шова позволила, однако, добыть 
команде М М Ф серебряные лав
ры. Список призёров замкнула 
команда ЦНИИ РТК во главе с И. 
Геворкяном. Бессменный судья 
шашечной спартакиады А.Б. Пан
кратьев остался доволен энтузи
азмом молодых людей. Десяток 
команд в этой волнующей феерии 
творчества с трудом удержива
лись в рамках 5 минут. 

Следует отметить высокие ре
зультаты в двух видах команды 
ММФ. Также не менее ценна та 
стойкость и упорство, с которым 
сражались факультеты, не име
ющие столь сильного состава. 
Главное - мы были там, мы тво
рили историю Политеха. 

А. ПЕТРОВ, гр. 4075/3 
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